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試行垃圾徵費 旨在發現問題
環境局：前線工作量大增 將推調查蒐參與者意見特區政府就垃圾徵費在14個試點

展開「先行先試」計劃，至昨日已進

行了10天。環境及生態局局長謝展

寰昨日在立法會上表示，前線清潔工

人已漸熟習垃圾收集流程，惟注意到

他們工作量大增，對食肆等經營成本

亦構成壓力；因此，政府稍後進行有

系統的意見調查時，會深入了解不同

參與者對垃圾徵費計劃的第一身經

驗、意見和感受。他強調，作為負責

任和以民為本的政府，須確切了解政

策的影響和執行問題，因此以「先行

先試」計劃掌握整體情況，務實作出

下一步部署。

◆香港文匯報記者 劉明

謝展寰昨日在會議上強調，特區政府施
政十分重視民生、民意和民心，透過

垃圾徵費推動減廢回收是一個手段，市民
對計劃的支持和積極參與至為重要，故透
過「先行先試」計劃，務實、深入和細緻
地審視垃圾徵費實施時或遇上的問題，檢
視不同人士如垃圾產生者、前線清潔員
工、垃圾收集商等實行收費下，棄置垃圾
的流程和實際操作，收集他們的意見和相
關數據。

院舍食肆政府大樓試點已轉用指定袋
本月1日開始的「先行先試」計劃，環境

保護署為14個試點均成立專隊，紀錄垃圾
收集流程、運作安排、涉及問題及需要解

決的事項，以及市民、食肆和院舍從業員
等對流程的認識、參與度和各持份者意
見、廢物產生量、處理垃圾的成本負擔
等，以精準細緻地全面探討垃圾徵費實施
時的問題。
14個試點中，院舍、食肆和政府大樓等

已完全轉用指定袋，商場使用率亦逾七
成，但公私營住宅及「三無大廈」住戶參
與率則參差，由兩成多至約五成不等。
至於前線清潔工人，他們雖然已逐漸熟
習新的垃圾收集流程安排，但大部分均表
示工作量大幅增加，感到辛苦。
謝展寰指出，特區政府亦觀察到垃圾徵
費對食肆、商戶及院舍的經營成本構成壓
力，故特區政府稍後進行的意見調查，會
深入了解不同參與者的經驗、意見和感
受，讓政府更具體掌握情況。
多名議員對於原訂8月1日全面推行垃圾
徵費仍有保留，民建聯的李慧琼昨日動議
察悉議案，指徵費計劃原意良好，惟很多
執行細節直接影響到市民會否配合和影響
計劃成效，事實上社會有不少疑問，包括
社區回收設施特別是廚餘機嚴重不足，執

法時間表及力度亦不清晰，垃圾袋收費太
高等，認為若如期在8月1日全面推行，會
令社會混亂甚至引來更多市民抱怨及投
訴。
她認為市民對分類回收的意識已提高，

故促請特區政府用好契機，大力做好回收
甚至強制回收。她又建議與大灣區其他城
市優勢互補，攜手合作建設「無廢灣
區」，如探討能否利用內地的剩餘產能或
共建焚化設施，推動綠色產業和轉廢為能
工作。

議員倡分階段推行計劃
經民聯的盧偉國亦稱，在配套不足及管

理困難情況下，要市民支付按量計算的垃
圾徵費，時機或未成熟，促請特區政府待
石鼓洲填海興建的綜合廢物管理設施I．
PARK明年落成啟用後才推行。
民建聯的劉國勳則建議政府分階段推行

計劃。選委界管浩鳴亦認為應分階段落實
計劃，例如先對大型商廈、公屋和大型屋
苑實施徵費，之後分階段擴展到食肆及其
他類型的住宅大廈以及鄉郊。
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香港文匯報訊（記者 郭倩）為紓緩不同
行業人手短缺問題，特區政府去年推出
「補充勞工優化計劃」，並已收到多份申
請。按計劃要求僱主須為輸入勞工提供符
合標準合約所訂的居所，而住宿問題一直
令不少僱主感到憂慮。多年來為來港留學
生及短期訪港人士提供住宿服務的安怡
居，近日翻新佐敦永盛大廈11樓至14樓共
6個單位，推出首個私營的外勞共居空間，
為外勞提供66個床位，每個床位月租3,500
元。
安怡居聯合創辦人及執行董事曾慧莉表
示，近年政府推出不同輸入勞工計劃，該
公司接獲不少僱主查詢會否為外勞提供住
宿服務，「我們深明僱主對外勞住宿問題
的憂慮，所以決定斥資300萬元營辦該共享
空間。」

月租3500元 6伙可住66人
她介紹，該項目內有6個單位，每個單位

面積約為640方呎。一個單位包含三個房
間、三個衞浴以及一個開放式廚房，可容
納11人入住，每個床位月租3,500元，費用
包括維修保養，及每周共用空間清潔服
務，但未涵蓋水電開支。
此外，單位每個房間均有兩張雙層床或

一張雙層床連一張單人床、床褥、衣櫃及
冷氣等，同時設有二合一洗衣乾衣機、雪
櫃及基本煮食工具。上月底已有 20人入
住，入住外勞主要從事酒店、旅遊等服務
行業，料下月底再有20人入住。
曾慧莉表示，考慮到外勞在港九新界不
同地點上班，共居空間坐落市區較為理
想，佐敦道地理位置優越，「距離地鐵站
和巴士站都非常近，約5分鐘路程就到。」
該項目所位處的大廈與前日發生奪命火
災的華豐大廈相隔僅數分鐘步程，樓齡亦
相近，她稱租用該廈單位作宿舍，是因為
大廈由單一業主持有逾半業權，消防及保
養較同區類似物業為佳。

香港文匯報訊（記者 朱迪思）近年港人情緒問
題備受關注。為提升心理創傷治療的成效，社會福
利署臨床心理服務科早年研發一套虛擬實境（VR）
系統，讓有情緒需求的求助人沉浸於恬靜、安逸的
虛擬環境下，平復高漲的情緒。該系統迄今已為
110人治療心理創傷，八成使用者認同成效。

社署獲400萬資助研發系統
心理學上有一種「眼動脫敏再處理療法」（EM-

DR），透過整理創傷記憶走出陰霾，已被世衞認可
為治療創傷後壓力症的首選療法之一。患者在治療
師指引下，幻想身處寧靜環境，回復情緒穩定。社
署早年獲創新科技及工業局的科技統籌（整體撥款）
計劃資助約400萬元，研發一套VR系統，患者即
使沒有治療師在場，也能透過EMDR平復情緒。
李先生（化名）是使用者之一。他日前接受香港文

匯報訪問時，每憶述過往不愉快的經歷時都不禁流
下男兒淚。他形容，VR場景360度真實呈現恬靜和
諧影片，讓他感受到內在平靜，「feel like home（感
覺像回家）」比單靠自己的回憶想像安逸情境，效果
明顯較佳。
社署臨床心理學家曾佩珊介紹，當使用者戴上

VR眼鏡及可以量度情緒狀態的智能手帶，心理學
家可透過實時的智能手帶數據，更快捷掌握他們壓
力和情緒狀態的變化，適時給予支援。
使用者還可以安裝手機應用程式「靜心． VR空

間」家居使用，重溫在治療面談時建構的VR場
景，紓緩情緒上的壓力負面情緒。社署臨床心理服
務科目前共有8套VR眼鏡及相關系統，家居使用
的紙板VR眼鏡現有約1,200副。截至上月底，臨床
心理服務的輪候時間介乎8星期至12星期。

VR治心理創傷 八成用家讚有效

◆社會福利署研發了一套虛擬實境（VR）系統，讓
有情緒需求的求助人沉浸於恬靜、安逸的虛擬環境
下令情緒平復。 香港文匯報記者郭木又 攝

香港文匯報訊（記者 朱迪思）
律政司前國際法律專員林美秀昨
日起出任平等機會委員會主席。
她在履新日會見傳媒時表示，她
將接手處理族內歧視等議題，雖
然目前香港社會氣氛融洽，處理
族內歧視無急切性立法，但她強
調方案已經準備好，「沒有急切
進行立法需要，但不等於我們不
理會這個問題。我們過去做的研
究及建議，我們仍然會保留，如果在適當時候，我
們可以拿回來，更快反應、去回應。」
新任平機會主席林美秀昨日履新，展開3年任期。

她表示，今後會依據法律賦予的權力，以及利用過
去在律政司工作的知識和經驗，帶領平機會團隊繼
續為市民服務，並為受到歧視者提供申訴途徑，保

障他們在法例下的權利。上任後，
她的首要工作是聆聽，包括聆聽管
理團隊和員工匯報工作進展，以及
與會員和其他持份者會面。
上月底，有殘疾者遭阻止觀賞中

環海濱「發光蛋」裝置，平機會雖
然沒有接獲任何投訴，但已主動聯
繫康文署，康文署即快速提供暢達
通道的資訊，問題已獲得解決。
林美秀又提到，平機會負責執行

《性別歧視條例》、《殘疾歧視條例》、《家庭崗位歧
視條例》以及《種族歧視條例》，因此一切工作範
圍，包括性小眾歧視的問題，必定在該4條法例框
架內進行。被問及反性騷擾立法的進展，她表示，
平機會已經將法例建議交予政府，雙方正緊密溝
通，會繼續推行有關工作。

平機會：處理族內歧視無急切立法需要

◆林美秀
香港文匯報記者朱迪思 攝

香港文匯報訊 新界校長會日前舉
行第九屆執行委員就職典禮，中央駐港
聯絡辦新界工作部部長李薊貽及特區政
府教育局局長蔡若蓮擔任主禮嘉賓。新
任主席朱偉林於致辭時表示，承諾繼
續與教育局緊密合作，推動教育改革和
創新，為學生提供更多的學術和職業發
展機會；並積極與其他教育機構和社區
組織合作，舉辦各種活動和培訓，促
進教師專業發展，不負會員期望。
李薊貽為新界校長會提出了三點
希望：希望該會繼續擔任香港教育界的先鋒，聯繫
推動新界各類學校和教育團體，繼續堅定支持特區
政府依法施政；希望該會加強與地區融合；希望該
會繼續大力傳承和弘揚愛國主義教育。
蔡若蓮表示，樂見新界校長會作為全港最大的校
長組織，期望該會團結業界，與教育局通力合作，

惠澤莘莘學子。
就職典禮主要嘉賓包括立法會議員容海恩、鄧
飛、朱國強及郭玲麗，以及全國政協委員劉業成、
教育局前局長吳克儉、香港教育大學前校長張仁良
及深圳市鹽田區委常委、統戰部部長夏德鰲等，出
席校長及嘉賓共500人。

新界校長會：續提供學術職業發展機會

◆新界校長會舉行第九屆執行委員就職典禮，主禮嘉賓與新屆執委
合照。

自去年 9 月成
立以來，西貢關
愛隊一直以堅定
的服務信念，致

力促進社區和諧、關愛弱勢群體，持續為社區居
民提供支持和幫助。
西貢關愛隊的29支隊伍日常分別服務不同的小
區，然而，成員們的熱心並不囿於區域界限，各
隊伍間經常交流資訊、共同合作，聯手合力為西
貢區居民提供適切服務。坑口東、坑口西及厚德
關愛隊近日的一次聯手合作，正印證了西貢關愛
隊的團結。
坑口東及坑口西關愛隊一同進入鄉村服務村民
時，遇上一名意外跌倒的婆婆，得悉對方居於厚
德邨及拒絕求醫後，坑口東及坑口西關愛隊隨即
通報厚德關愛隊，以跟進婆婆的情況。厚德關愛
隊隨後上門探訪婆婆，並了解她的身體狀況及需
要，在得悉對方一切安好後，各關愛隊的成員均
放下心頭大石。
廣明、尚德、康景、寶林、欣英、慧茵、運亨共
7隊關愛隊，最近透過「復活節關愛送暖行動」，
聯手為將軍澳過渡性房屋寶庭居的居民送上溫暖。
關愛隊在活動中向居民派發禮物包，並與兒童一起
創作和諧粉彩畫作，大家共度輕鬆愉快的藝術時
間，參與的居民均感謝關愛隊的關懷。
關愛隊成員們各懷着一股「心繫社區，急民所
急」的熱誠，在有需要時，往往不辭勞苦，向居

民提供適切支援。例如早前尚德邨因電力檢查而
停電，尚德關愛隊隨即出動，到場協助居民出
入。有見梯間陰暗，尚德關愛隊隊員多次攙扶有
需要的長者上落樓梯，確保他們可以安全出入，
長者們亦十分感激關愛隊的及時協助。
西貢區各關愛隊會繼續以實際行動關心社區的
每一個角落。除恒常探訪有需要的家庭並為他們
送上生活必需品外，各關愛隊亦會協助他們清潔
家居及修理家居設備。更重要的是，在提供實質
協助的同時，關愛隊也送上溫暖，認識、了解當
區居民，聆聽他們的心聲和需要，提供精神上的
支持。
西貢關愛隊將繼續秉承奉獻、友愛、互助的精

神，為社區的發展和進步貢獻自己的力量，同時
鼓勵市民一同關心鄰里，共同構建和諧社區。

◆西貢關愛隊發言人 莊元苳

社區關愛同築夢「貢」獻愛心顯溫情
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確保他們可
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入。

◀▲安怡居在佐敦道舊樓單位首推私
營外勞共居空間，提供共 66 個床
位。內設房間、衞浴及開放式廚房
等。 香港文匯報記者黃艾力 攝

◆謝展寰表示，政府稍後進行意見調查，深入了解不同參與者對垃圾徵費
計劃的第一身經驗和感受。圖為食肆前線員工用指定膠袋盛載垃圾。
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